

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 8 pías.—Extranjero: trimestre, 10 pías.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.488 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º doha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 pías.
Reclamos, 1,00.—Segunda plana, precios convencionales.

El señor Alba y la Gran Vía

Ha dicho a los periodistas el ministro de la Gobernación que lo afirma por alguno de los oradores en el mitin celebrado el viernes en la Casa del Pueblo no era exacto. Si, lo es, señor ministro. En el expediente abierto en el Municipio para exigir al contratista de la Gran Vía las cantidades que está obligado a anticipar por el contrato, consta que el 15 de diciembre, por acuerdo del Ayuntamiento, solicitó el alcalde del ministro de la Gobernación la rehabilitación de los títulos del empréstito de liquidación de deudas y obras, que quedaron anuladas cuando en 1914 tuvo el vizconde de Eza la mala idea de emitir un nuevo empréstito. La rehabilitación de esos títulos, que es sencillísima, es la condición de la cual depende que el Ayuntamiento pueda exigir a la Empresa el anticipo de nueve millones en metálico, necesario para el pago de las ciento y pico de casas que constituyen el segundo trozo de la Gran Vía, desde la Red de San Luis hasta la plaza del Callao. Se comprende que esas ciento y pico de casas que faltan por demoler, con los consiguientes solares que demontar y las consiguientes casas que construir, ya que la construcción de casas en la Gran Vía no se paraliza por la elevación del precio de los materiales, hubiera constituido un medio

fácil de conjurar en parte la enorme crisis de trabajo por que han pasado y siguen pasando los obreros madrileños de la construcción durante este invierno. Y, sin embargo, hace cerca de tres meses que duerme la solicitud del Ayuntamiento en el ministerio de la Gobernación. Porque la enfermedad del conde de Santa Engracia no puede ser disculpa suficiente del lamentable retraso de una resolución tan urgente, de la cual depende el pan de tantas familias. Y la pimiento política, que también buscaremos con éxito en otra parte, la hemos encontrado, y bien picante, en esto, Sr. Alba. El señor ministro de la Gobernación, que tiene mejores medios de información que nosotros, debe saber que, precisamente en estos días, ha vendido la Empresa de la Gran Vía tres solares del primer trozo, y que se habla de la venta inmediata de cuatro solares más. Si, cuando se rehabiliten los títulos del empréstito de liquidación de deudas y obras, resulta que la Empresa no se halla en condiciones de hacer al Ayuntamiento los anticipos a que la obliga el contrato, el Ayuntamiento tendrá que incautarse de las obras; pero, a causa del retraso de tres meses del expediente, por culpa del ministro de la Gobernación, el negocio de la venta de esos siete solares no lo hará el pueblo de Madrid, sino la Empresa. ¿Ve el señor ministro cómo en este asunto la y pimienta, y pimienta de la más fina?

pueblo español las pocas energías que le quedan. Terminó haciendo un balance de la actuación del régimen y de sus hombres, el cual da como resultado que ha sido un administrador desdichado de los intereses del país; y preguntó: ¿Qué haríais con un administrador de vuestros intereses particulares si por su torpeza os llevase a la ruina? — ¡Echarle! — contestó el público. — Pues eso, precisamente eso es lo que hay que hacer con el régimen monárquico, dijo Soriano, premiando el público sus últimas palabras con una salva de aplausos, que se reprodujo al levantarse para hacer uso de la palabra nuestro compañero Pablo Iglesias, el cual, hecho el silencio, pronunció un discurso tan convincente, tan razonado, tan lógico, que el público, no dudamos en afirmarlo, sacó la convicción, después de oírle, que el derriber el régimen monárquico en España es cuestión de vida o muerte para el país. Hizo una exposición acabada de la situación angustiosa del país, del desbarajuste que reina en todos los servicios públicos (Ejército, Hacienda, Justicia, Instrucción, etc.), de la vida miserable que arrastra el proletariado, de las manifestaciones evidentes de depauperación de la raza, del atraso industrial e intelectual, de todo, en fin; y frente a todos estos graves problemas dijo que había unos gobernantes torpes, imprevisores, sin corazón ni talento, sin humanidad ni pudor, que sólo tienen inteligencia y voluntad para la pequeña política, para la intriga y para dar caer al caciquismo y hacer el encañillado. En un período brillante, y refiriéndose a los gobernantes monárquicos, dijo: No parece sino que la Corona se haya dirigido a una casa de orates y haya escogido de entre los locos, los peores, para que rijan los destinos de este país. Excitó a todos a trabajar para que sustituya al régimen monárquico un régimen más compatible con la dignidad del ciudadano, para que con él vengyan hombres dotados de más capacidad, de más amor hacia el país y de mayor sentido político. Al partido republicano le aconsejó completa unión para que ella sea garantía de éxito en la empresa de derriber al régimen monárquico, oprobio de la nación española. «Si hoy — dijo — estuviesen perfectamente unidos los republicanos, las circunstancias por que atravesamos harían la implantación de la república. Encareció el empleo de una intensa acción política, sosteniendo que los que se niegan de ésta, los que predicán la abstención política, incurren en un grave error, del que se aprovechan los gobernantes monárquicos. De ejercer todos los ciudadanos los derechos políticos, otros serían los Ayuntamientos, otras las Diputaciones provinciales, otro el Parlamento y otra, por tanto, la situación del país. «Como los males que sufrimos — agregó — son muy agudos y exigen pronto remedio, debemos trabajar todos con tenacidad por unir nuestras voluntades y coordinar nuestros esfuerzos. Hecho esto, no será difícil sustituir al régimen político que tanto daño nos ha causado y causa por otro que permita el remedio posible y que nos coloque a la altura de los pueblos progresivos. Con estas palabras de nuestro amigo terminó el acto, en medio del mayor entusiasmo y del orden más perfecto. La jornada ha sido buena. Ahora sólo falta que los republicanos y socialistas alicantinos sepan aprovechar el efecto producido en la opinión, a fin de que dé los resultados prácticos que son de desear. — C.

De Canarias ha habido un telegrama dirigido al conde de Romanones en que se pide autorización para exportar patatas, porque hay existencias suficientes... Suponemos que el conde no creará lo que se le dice en el telegrama. Porque las patatas han subido de precio y ello no es una demostración de existencias suficientes para el consumo. ¡Pobre porfiado!... El papa, con motivo de la cuaresma, ha dirigido una carta a un cardenal recordando los esfuerzos para realizar una paz provechosa para todas las partes, en la medida de lo posible y de las aspiraciones de los pueblos. Ahí es nada... Provechosa para todos y en la medida de lo posible... Pues guerra tenemos para toda la vida. Si no es que los católicos, con sus oraciones, hacen el milagro de imponer la paz. Y lo harán, porque más o menos pronto habrá paz entre los pueblos que pelean... Y se dirá que gracias a Dios. Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

Vizcaya obrera

Viene haciéndose en Vizcaya una campaña de agitación obrera relativamente provechosa. Y digo relativamente provechosa, y aun pudiera agregar que de saludables enseñanzas, porque, en primer lugar, salvo contadas excepciones de gentes indisciplinadas, se lleva a cabo con mucho tino y muy bien enderezada, y en segundo término porque es innegable su eficacia y patentes sus resultados. Y eso que, aparte de la del hierro, las industrias arrastran, como consecuencia de la crisis general, vida embarazada y no es, por tanto, la ocasión muy propicia. No obstante, como en Vizcaya se sembró ha muchos años y persistentemente la semilla societaria, el movimiento actual, que ha tenido por base el encarecimiento de las subsistencias, ha hecho adoptar a buen número de obreros una actitud resuelta equivalente a su reingreso en las Sociedades de resistencia. En este respecto quienes han obtenido mayor triunfo han sido los metalúrgicos. Bien se lo merecen. Aun recuerdo los esfuerzos que estos sufridos compañeros hicieron siempre por contar con una organización fuerte; aun suenan en mis oídos los discursos modestos, sí, pero valientes y llenos de fe, pronunciados por los obreros de «Solidaridad», Sociedad de trabajadores del hierro, en un juego de belos que existía en la que más tarde llamamos calle del Dos de Mayo. El Sindicato metalúrgico, en poco más de un mes, ha registrado en su seno el ingreso de nuevos asociados en cantidad superior a 400 obreros. Bien es verdad que con el concurso de propagandistas de Vizcaya y Guipúzcoa ha verificado mítines en Bilbao, Baracaldo, Sestao, Erandio y Asta y que tiene preparados otros, que se llevarán a cabo en Algorta, Deusto, Miravalles, Zorroza, Ortuella y Portugalete. Además, y organizadas por el mismo Sindicato, se dieron conferencias en Zorroza y Baracaldo y se darán más tarde en los otros pueblos en que tienen constituidas Secciones, como Bilbao, Sestao, Portugalete, Lejona, Ortuella, Erandio, Asta y Deusto, y quizá también en Begoña. Como consecuencia de esta campaña de agitación, han obtenido mejoras colectivas, si bien no muy importantes, en las fábricas de Barber, Lions, Cortadi y Abando, y otras de menos consideración, en Altos Hornos, Euzkalduña, etc. Los talleres de Graella y Compañía han hecho una *hombrada*, han elevado el salario al hijo del Sr. Gracia. También los mineros se han movido cuanto les ha sido posible dentro de la angustiosa situación por que atraviesa esta sencilla y valerosa gente. Celebraron primero en Gallarta un Congreso de carácter provincial y en él adoptaron el acuerdo de demandar de los patronos el aumento de los salarios en proporción de un 25 por 100. Más tarde tuvo lugar otro Congreso en el mismo barrio de Gallarta, para conocer la contestación que a sus pretensiones daban los patronos mineros. Estos han replicado que, en los actuales momentos de crisis de la industria minera, no pueden acceder a los deseos de sus obreros, pero que individualmente concederán, como lo han hecho ya en algunas minas, aumentos de salario de carácter transitorio. Con motivo de esta demanda, no han faltado elementos que han pretendido arrastrar a un movimiento huelguístico a los obreros mineros; pero éstos, que cada día van adquiriendo más conciencia societaria, han vuelto las espaldas a sus malos consejeros, evitándose así un formidante fracaso, y han aceptado los ofrecimientos de los patronos. El día 27 de febrero se reunió la Cooperativa socialista en asamblea general. Según datos recogidos en la Memoria leída, las ventas totales han ascendido a 239.186,95 pesetas, y los beneficios a 14.564,50. De éstos destinaron a propaganda 991 pesetas, que se vetaron íntegramente para la publicación de LA LUCHA DE CLASES. No es necesario encomiar el acto de la Cooperativa socialista. El destino que ha dado a la cantidad citada es el mayor elogio a su buen sentido y, por consecuencia, cuantos adjetivos empleáramos para alabarlos serían pálidos ante la realidad del hecho. Y ya que hablamos de LA LUCHA DE CLASES, me permito situar la noticia

La Conjunción actúa Crítica del momento

ALICANTE, 5. — En el correo de la mañana llegaron Rodrigo Soriano y nuestro corresponsario Iglesias, para tomar parte en el mitin organizado por los partidos republicano y socialista de esta capital, a quienes se dispusieron un cariñoso recibimiento por un nutridísimo grupo de correligionarios de ambos propagandistas. En el trayecto de la estación a la fonda, los vivos a Rodrigo Soriano y Pablo Iglesias no cesaron. Al llegar al hotel en donde se hospedaban y ante las insistencias del público, salió al balcón Rodrigo Soriano y dió las gracias por el recibimiento, diciendo que el acto que iba a celebrarse y para el que habían acudido había de ser el punto de partida del resurgimiento del Alicante republicano y liberal por excelencia. EL MITIN A las diez de la mañana estaba el teatro Principal, donde se ha celebrado el mitin, rebosante de público, que esperaba con ansiedad oír la palabra autorizada de los dos diputados conjuncionistas. Al acto concurren representaciones de muchos pueblos de la provincia. El escenario estaba adornado con banderas republicanas y con la de la Agrupación socialista. Presidió el acto el veterano y consecuente republicano, director del periódico «La Unión Democrática», el cual, después de saludar a todos y justificar por motivos de salud la no asistencia al acto de Roberto Castrovido, pronunció un breve y elocuente discurso, haciendo votos por que del mitin se saque el convencimiento de que todos debemos trabajar sin descanso por el triunfo de la república, si queremos terminar con los males que afligen a la nación. Usó de la palabra después el joven republicano e inspirado poeta Esteban Celis, en representación de la Juventud republicana, pronunciando un fogoso discurso en el que presentó, como fórmula salvadora, el programa de Costa. Después habló Pascual Ore, concejal republicano de este Ayuntamiento, en representación del partido republicano local, pronunciando un discurso de tonos energéticos, analizando la labor del caciquismo local desde el Municipio, que no veiga la luz ni el agua, que no constru-

ye cementerio nuevo, haciendo falta y estando acordado, y que tiene desatendida la beneficencia domiciliar y otras muchas atenciones. Nuestro compañero José Verdes Montenegro, en representación de la Agrupación socialista, empezó diciendo que hallándose delicado de salud desde hacía algunos días, no pronunciaría un discurso, y que sólo se limitaba a hacer acto de presencia en el mitin para significar que, a pesar de su criterio respecto a la Conjunción, manifestado en el último Congreso del partido, como soldado disciplinado, acataba las resoluciones de aquí. Se dolió de la apatía del pueblo, que sólo se mueve en día determinado y ante el anuncio de que van a hablar ilustres propagandistas; pero que luego vuelve a caer en la inacción. Dijo que era tal el estado de nuestro pueblo, en todos los aspectos de la actividad humana, tal la imprevisión y torpeza de nuestros gobernantes, que, si el pueblo no cambia de actitud e impone su soberana voluntad, España, en el concierto europeo, ocupará el lugar de limpiabotas. Dijo que los males que sufre la nación cuentan larga fecha, y, por tanto, el librarse de ellos requiere también largo y continuo esfuerzo. Lo mismo que los anteriores oradores, Verdes Montenegro fué muy aplaudido al ir a hacer uso de la palabra y al terminar su elocuente discurso. Al adelantarse a la tribuna Rodrigo Soriano, una salva de aplausos le saludó. Empezó diciendo que el acto no iba a ser un anticipo del Carnaval, sino reunión en que se habla de decir la verdad absoluta de la situación de España. Describió el estado actual de la nación, en la que por boca de los mismos monárquicos se sabe que no hay Ejército, ni Administración, ni Justicia; después de cuarenta y tres años de Restauración, y al preguntar a los partidos monárquicos que habían hecho de los millones que les había entregado el pueblo para estos menesteres, qué habían hecho de España, una voz del público dijo: «¡Llenarla de frailes!» A lo que Soriano agregó: «Y también de monjas». Se ocupó de la guerra de Marruecos, de la que dijo sería el punto que sostaría al

que el régimen, antes de que entrara ese ministro ahora, en esta última época, a servirlo, aparecía como el régimen francés con Luis XVI; antes de Necker. Y que hoy, desposeído ese ministro de su cartera, echado de su departamento, Alfonso XIII parece como apareció Luis XVI cuando Necker, abandonando su puesto, lanzó a los aires la profecía de que la monarquía en Francia seguía por el camino de perdición. Tan verdad es esto, que hasta los monárquicos han señalado el castigo.

ASÍ ES LA VIDA...

Madre y mártir. ¡Aquella pobre mujer, de veinticuatro años, hambrienta, desamparada, enferma, torturada por el dolor de sus entrañas, recorriendo un calvario de muchos días, que no de sólo unas horas, y con una vida en su seno precioso, que no con sólo una cruz de madera sobre los hombros! ¡Aquella pobre María Josefa, que se echó sobre un montón de desperdicios para parir, expulsada del sitio donde pudiera haberlo hecho bajo un techo y en una cama, a causa de que no podía exhibir ciertos documentos a unos creyentes que dan más valor a unos trozos de papel que a la existencia de dos criaturas de Dios! ¡Aquella pobre joven, que cierra los ojos y pierde los sentidos, venida por el sufrimiento bárbaro a que, según ciertas mentalidades groseras, condenó el Creador del mundo a las mujeres, al decirles: «Pariréis con dolor...» y sin consuelo, lanza al suelo una vida... y cuando vuelve en sí, ve que aquella vida vive todavía, y la estrecha en sus brazos, y la besa, y da por bien sufrido todo lo sufrido, y en medio de esta alegría santa que ningún hombre puede comprender ve que la vida que ha procreado se va extinguiendo, extinguiendo, extinguiendo, y se le queda fría, y se apaga por fin... ¡Y su calvario no ha terminado tras la crucifixión, como el otro calvario, sino que, desagrada, con el cadáver de su hijo en brazos, sin comer, muriéndose, va recorriendo las calles de Madrid durante cinco días eternos!... Declare que he sabido jamás de nada más trágico ni más patético que este espantoso cuadro de realidad, y que Medea y Cassandra, y Antígona y Miriam, y todas las creaciones femeninas del genio o de la leyenda o de la Historia, que han personificado los más grandiosos dolores, se empecinaban ante la figura de María Josefa González, a la que la sentimentalidad portentosa de Esquivel hubiera dedicado, como hizo con aquellos personajes cuyos sufrimientos era que no podían ser soportados por frágiles corazones humanos, sino por los corazones inmortales de los dioses. Ahora, quizá, María Josefa, verá a Juces, a hombres satisfechos investidos con honoríficas dignidades; a personas que están más arriba que tú en el tinglado guñifolesco social, compadecerte y prodigarte untuosos consuelos humillantes. Pero, no a los que se acercan a ti sólo, sino a los mismos que llevan púrpura y oro en sí y ante los que las gentes se prosternan, has adquirido derecho para decirles, indignada como una diosa: «¡De rotillas, porros!»

de que es probable que el 18 de marzo reanude su publicación este valiente semanario. Una Comisión nombrada al efecto está realizando en las zonas minera y textil y en Bilbao activísimas gestiones para conseguir, ora por suscripciones fijas, ora por medio de emisión de obligaciones, ora en donativos, dinero suficiente para abordar empresa tan necesaria, y me consta que esas gestiones obtienen, si no un éxito franco, por lo menos un buen resultado. Tanto, que es un hecho cierto que en brevísimo plazo reaparecerá LA LUCHA DE CLASES.

Nuestros compañeros del Municipio bilbaíno siguen haciendo labor eficaz. Prieto, Merodio y Laisea han practicado visitas de inspección a las casas de sus respectivos distritos en que procede adoptar medidas urgentes de saneamiento, y el último llevó a cabo un nuevo reparto de pan, consiguiendo decomisar cerca de cuatro arrobas. Excusamos decir que nos parecen acertadísimos los trabajos de nuestros camaradas, a quienes no estimulamos para que sigan por ese camino, porque sabemos que no necesitan de estímulos de nadie, y menos aún de este modesto correiligionario. Feliciano USAR

La prensa pide que no se consienta en modo alguno la exportación de la patata, pues el perjuicio para el país sería enorme. **La naranja.**

VALENCIA, 5.—En la estación del Grao hay detenidos 200 vagones de naranja. Se ha dispuesto que de Alcira y Carcagente no envíen más porque no hay sitio para almacenarlas hasta que se reanude el embarque en el puerto. Una Comisión de Alcira ha conferenciado con los embarcadores de naranja del puerto para que tan pronto como se reanuda la huelga comiencen a sacar de la estación del Grao 20.000 cajas y las embarquen.

Cooperativas patronales. ALICER, 5.—Para remediar en parte el alza de los precios de las substancias, los fabricantes de panos han establecido Cooperativas para abastecer a sus operarios. Anoche inauguró una de ellas, con gran concurrencia de compradores. Estos hacen sus compras mediante libretas que la fábrica les proporciona, y al contado, con dinero, obteniendo en este último caso un gran beneficio, pues la harina, por ejemplo, que se vende a 6,50 pesetas, la obtienen a 5,50 arroba. Mañana, según se dice, cerrarán sus establecimientos los panaderos en señal de protesta.

Las huelgas de Barcelona. BARCELONA, 5.—Se ha reunido la Junta de la Cámara de Propiedad Urbana para intervenir en la solución de la huelga de albañiles. Se ha convenido en re-

unir a los propietarios de casas en construcción y exhortarles a que exijan a los contratistas la continuación de los obreros. Los obreros del ramo de construcción se han reunido esta tarde para tratar del mismo asunto. Apenas empezado el acto, el presidente manifestó que se daba por celebrado, porque la policía tenía secuestrados a los oradores. Por aclamación se ratificó el acuerdo de empezar mañana la huelga general del ramo. También se han reunido los delegados de las Sociedades obreras para tratar del alza de las substancias.

El precio del trigo y los transportes. Los mercados principales de trigos en Castilla se mantienen firmes, pero sin elevar los precios más que en algunos. Lo propio sucede en el de Barcelona. Así se observa que durante la quincena última en Valladolid se conservó el precio de 36,70 pesetas los cien kilos, y en Barcelona el de 40,65 la misma unidad de peso, a pesar de las importaciones. En cambio, en Arévalo subió, buscando el precio regulador, de 36,12 a 36,42 pesetas los cien kilos; en Rioseco, de 35,56 a 35,84, y en Medina del Campo, de 36,12 a 36,42 pesetas. Por el contrario, en algunos mercados extranjeros ha descendido un poco el precio del trigo. En Nueva York, de 31,84 francos a 27,50 los cien kilos; en Chicago, de 28,98 a 24,67, y en Buenos Aires, de 20,79 a 19,69 francos. Pero la carestía de los fletes anula la mejora en el precio.

LA CRISIS ECONOMICA

Fantasia torpe.

No vamos a enfadarnos porque la prensa monárquica, que tiene aspiraciones tan opuestas a las nuestras y defiende intereses tan contrarios a los nuestros, haya dado cuenta de la pequeña manifestación de obreros sin trabajo de ayer tarde en los términos que lo ha hecho. Claro es que esa prensa, al informar con el fin de sacar de su información consecuencias favorables a sus intereses y aspiraciones, ha tenido que inventar los hechos, acomodando la invención a sus conveniencias.

Y así resulta del copioso magín de tales periódicos que los socialistas en la Casa del Pueblo se reunieron ayer tarde secretamente y acordaron en secreto, después de acaloradas discusiones, perturbar la tranquilidad pública interrumpiendo la celebración del Carnaval con una potente manifestación de obreros sin trabajo.

Y después del acuerdo la manifestación se hizo, y, como los manifestados fueron pocos, resultó que ni la situación de los trabajadores tanjeritas como decían los mismos obreros, ni los propósitos perturbadores de los socialistas pudieron cumplirse.

Pero los hechos no han sido los que por propia conveniencia inventaron los honorables informadores monárquicos. En la Casa del Pueblo no se reunieron ayer tarde ni los socialistas, ni los obreros organizados de la construcción y, por tanto, no hubo ni discusión ni acuerdos de celebrar la manifestación obrera.

Y no queremos decir más en prueba de la exactitud de estas afirmaciones nuestras, porque a qué emplear nuestro tiempo en sacar de su error a los que ciertamente no están equivocados y saben que sus informaciones son invenciones puras para obtener deducciones que consideran para ellos necesarias y provechosas.

Los obreros que ayer se manifestaron en Madrid lo hicieron en uso de su derecho y espontáneamente, sin organización previa, cumpliendo lo que patientemente consideraron su deber.

No duden, quienes informaron falsamente de que otro será el resultado de las manifestaciones cuando los trabajadores organizados acuerden celebrarla. En prueba de esto que decimos, les recordamos la que se organizó y celebró cuando, años hace, aplastó a unos cuantos obreros en el tercer depósito de las aguas, la codicia capitalista.

El conflicto de Valencia. Hacia la solución.

VALENCIA, 6.—La población recobra poco a poco su aspecto normal. Por el interior circularon ayer varios trayectos y bastantes carruajes particulares. Una Comisión de obreros ha visitado al señor Zorita, quien les anunció grandes mejoras en materia de carreteras, con las cuales podrá concederse mucho trabajo. Se comprará otra apisonadora para afirmar y se enviarán unas 100.000 pesetas para invertirlas en reparaciones de las carreteras afluente a la ciudad. También se hará un camino entre Requena y Chelva, corriendo los gastos de cuenta de la Junta del pantano del Buco. Saldrán a subasta las carreteras radiales y periféricas, que tanto interesan a Valencia y que quedaron desiertas en la primera subasta. Ayer, por la tarde, se reunió el Comité ejecutivo para escuchar el acuerdo adoptado por los trabajadores en otra reunión que celebraron con anterioridad.

García, presidente de la Casa del Pueblo, manifestó que, por discrepancia entre unos y otros trabajadores, no pudieron tomar un acuerdo definitivo.

Gaden dijo que la clase obrera estaba decidida a trabajar, y manifestó que si la clase patronal hubiese abierto las fábricas el martes todos estarían trabajando, y que si holgaron la semana fué porque se solidarizaron con los patronos por las razones conocidas.

Ramírez, por los obreros de la población.

dos marítimos, dijo que, aunque no tenían acuerdo definitivo, el deseo de todos era dar solución al conflicto y trabajar el lunes.

Hablaron otros oradores en términos análogos, y el Sr. Azziati hizo el resumen de las manifestaciones, mostrándose agradecido del alto sentido que han demostrado los obreros. Añadió: «Nuestro triunfo es haber conseguido abundante trabajo.»

Manifestó después que en lo referente a las substancias confía en que las medidas adoptadas por el Gobierno conducirán al abaratamiento, y terminó diciendo:

«Volvamos a la normalidad, y dentro de ella laboremos para acelerar la rebaja del pan. Es cuanto podemos hacer y está hecho.»

García Ribes, patrono hornero, dijo que el gremio se somete a la Junta de Substancias y al Comité para ocuparse de la elaboración. Otros representantes, entre ellos los de la Cámara de Comercio y contratistas, se felicitaron de la solución del conflicto, ofreciendo facilidades.

Azziati propuso que todas las entidades y Sociedades que forman el Comité suscriban una cantidad para aliviar la miseria de la clase trabajadora. La Cámara de Comercio ofreció 500 pesetas, por lo menos, y el Ateneo Mercantil, los contratistas, los horneros, los harineros y otras Sociedades ofrecieron también contribuir a la suscripción.

Terminó la reunión del Comité con el acuerdo de que hoy se reanude el trabajo y la vida normal de la población.

Este año no se celebrará el Carnaval en Valencia.

Los mineros de La Carolina.

LA CAROLINA, 5.—La huelga continúa en el mismo estado, pues fracasaron las gestiones que venían realizándose para llegar a la solución del conflicto.

Los obreros, en una reunión celebrada en la Casa del Pueblo, acordaron persistir en la huelga hasta tanto que los patronos aumenten los jornales.

Con motivo de la huelga, el alcalde ha prohibido el uso de antizas. El Carnaval, pues, se presenta desanimadísimo.

Huelga general aplazada.

EL FERROL, 5.—Una Comisión de significadas personas ha visitado al presidente de las Sociedades obreras, rogándole que se aplase el planteamiento de la huelga general hasta saber el resultado de las gestiones que se realizan en Madrid para conseguir trabajo.

Las Sociedades obreras han accedido a la petición.

El periódico El Obrero, hablando de la grave situación de la clase obrera, dice que en el Monte de Piedad están todos los utensilios y ropas de la clase proletaria.

Los obreros de Trubia.

OVIEDO, 5.—Los obreros de la fábrica de Trubia han celebrado una entrevista con el director, quien les ha comunicado que el ministerio de la Guerra se ocupa del aumento de sus salarios.

Los obreros expresaron su pretensión de que los salarios mínimos sean de tres pesetas y que los demás jornales se aumenten en una peseta.

El director ha marchado a Madrid. Los obreros se reunirán mañana en asamblea.

Los mineros murcianos.

CARTAGENA, 5.—Ayer se celebró una reunión de patronos y obreros de las minas de La Unión.

No pudiendo llegarse a un acuerdo, se reunió nuevamente hoy.

Asamblea obrera.

CASTELLÓN, 5.—En el Centro obrero, y con representación de 19 Sociedades obreras, se ha celebrado una asamblea para discutir el proceso de la huelga general, en vista del encarecimiento de las substancias.

Después de largo debate se ha acordado que cada Directiva convoque a junta general de su oficio, y se lleven los acuerdos a otra asamblea, que se efectuará el próximo domingo. La impresión es que no se irá a la huelga.

Acto de solidaridad con Luis Araquistain

Las adhesiones.

Por su especial significación transcribimos integras las siguientes adhesiones al acto celebrado ayer en la Casa del Pueblo:

BARCELONA, 5.—Esquella Torralba y Campaña de Gracia abrazan fuertemente valiente noble campaña.—López, Rusiñol, Alomar y Serra.

NERVA, 5.—Mineros Riotinto asocianse justo homenaje contrareaccionarismo filibustero.—Ricocheaga, secretario del Sindicato.

BILBAO, 5.—Yo también estoy a su lado.—Sánchez Díaz.

BARCELONA, 5.—Esta Redacción le incluyo llena de honor entre sus admiradores más cordiales.—Iberia.

BARCELONA, 5.—Aun creyendo innecesaria adhesión le acompañamos muy honrados en homenaje, asegurándole nuestro partido en sentimientos nuestros mayoritaria compañeros Letras Catalana.—Aguilar, Plans, Miró Polguera, Yru, Borrallenas, Jori, Inglada, Camps, Soldevilla, Rovira, Virgili, Apa, Montaner.

... si hasta el presente le tuve por un perfecto caballero, desde ahora le concibo como el modelo de todos ellos. Le envío un abrazo su compañero

«Mi adhesión más completa al acto que se verifica»

«Mi entera simpatía me impide acudir personalmente al almuerzo. Téngame usted como presente en él»

«Un abrazo de»

«... claro está que todo lo ocurrido carece en absoluto de importancia; pero nunca está de más que las personas honradas, sin más objetivo, manifiesten su opinión sobre esas cosas antedichas que se llaman tribunales de honor, lancetas, descalificaciones, etc. etc.»

«Ya sabe que lo quiero de verdad y le admira, hoy más que nunca, su buen amigo»

«Habríamos deseado adherirnos al homenaje de simpatía a Araquistain, tanto por él como por la protesta que implica contra ese caballero que se llama Inca de Tená, el peor de los industriales de las Artes gráficas madrileñas, y contra Vivero y Bivela, que con el primero forman el blanco de nuestras preferentes descalificaciones.»

«Hoy nos ha parecido mejor conferir nuestra representación al amigo Matías Gómez Latorre»

«Estimados compañeros: Ante la imposibilidad de hallarme hoy personalmente entre ustedes, les envío mi adhesión a ese acto de protesta contra el anacrónico procedimiento de los tribunales de honor. Para el insigno camarada Araquistain, como para todos los presentes, cordial saludo de mi compañero en el Socialismo»

«Querido Araquistain: Mi efusiva felicitación por haber descalificado a usted Inca de Tená y unos cuantos alabarderos suyos. Ya era hora de que ellos se calificarasen, descalificando a los hombres»

honrados, laboriosos, inteligentes y patriotas, sin gajes.

«Sería conveniente, para bien de España, que continuasen promulgando descalificaciones. De un lado, porque en acabando su labor descalificadora, no podrían seguir explotando el timo de la honorabilidad, y, de otro, porque el espíritu de Tartarin de Tarascon tendría ocasión de ver cómo entre esas bandadas de caballeros con el honor codificado y hecho actas le habían salido émulos de sus necesidades, pero no de sus virtudes.»

«Ni usted ni yo somos amigos de andar por los escenarios de la vida pública, pero como la farándula descalificadora se mete por ellos y grita y bulle, y presume de estar en mayoría y en posesión del favor público—cuando sólo tiene el de la boecia nacional—, creo que nosotros debemos pasar revista a nuestras fuerzas y hacer alarde de ellas. Por esto le pido que dé cuenta de esta adhesión del amigo, del compañero y del correiligionario a la demostración de afecto con que justamente van a ser enaltecidos los méritos y las campañas de neted, en replica a esa ridícula descalificación con que, inútil y zafamente, han pretendido agraviar a Luca el ejusdem fururis.»

«Le envío, mi querido descalificado, un cordial abrazo»

Oscar Pérez Salís, secretario.

«Con ustedes está mi espíritu; y no pareciendo bien permanecer impasible y rudo, toma la palabra y dice:»

«Bien está que todo el mundo se sienta un poco médico por el impulso natural a acudir al prójimo. Pero revestirse, sin obligación ineludible, con autoridad de jueces para entresacar los malos de los buenos y sellarlos con un estigma para aviso de las gentes parece usurpar funciones sobreluminadas y correr voluntariamente al error. Porque, ¿quién tiene el discernimiento y la balanza, y las pesas de las intenciones, y los móviles de los hechos y de los efectos?»

«Además, ¿quién podrá dar aparencias de justicia a las sentencias fulminadas sobre quien de autemano se tiene por adversario?»

«Hechos que no son materia de información y juicio regular, la conciencia pública los juzga. Y así, el justo tiene razón contra todos.»

«En el caso presente, los que somos público y lectores sólo deseamos una cosa, y es: que no escaseen los periodistas a lo Luis Araquistain.»

«Un afectuoso apretón de manos para el festejado y para todos los concurrentes de su buen amigo»

Jaime Vera.

«Querido amigo Araquistain: Le envío un fuerte abrazo y un efusivo apretón de manos quien le quiere, hoy más que nunca»

Pablo Iglesias.

«Además, recibieron las siguientes:»

«De Madrid: Alvaro de Albornoz, Fernando Lozano, Manuel Núñez de Arenas, José López y López, Joaquín Enriquez, Francisco Núñez Tomás, R. Blanco Fombona, Manuel del Pino, Agrupación femenina socialista, Francisco Pérez Añegas, Antonio Ruiz Beneyán, Ramón Corbelli, Rodrigo Soriano y José de Ontañón.»

«De otras localidades: Nicolás Bustos, de Luján; A. Solano Arregal, de Valladolid; Genaro Plaza, de Burgos; Juan Ortiz, de Sabadell; Lino Rodríguez, de Pesquera; Redacción de Adelante!, de Valladolid; Olives, en nombre de un»

TEATROS

EN EL ESPAÑOL

Cabrera que tira al monte... drama, en cuatro actos, de los Sres. Serafín y Joaquín Álvarez Quintero.

El público rió mucho y de buena gana, y disfrutó plácidas sensaciones durante la representación del drama de los Quinteros. Con lo que dicho se está que es un drama que lo mejor que tiene es la parte de sainete y de comedia. Lo mejor y lo principal. Cuando los hermanos Quinteros han querido justificar—afortunadamente, las menos veces—la categoría en que habían puesto su obra, y apretaban en las escenas de pasión o de celos, se descenaban lastimosamente, a ojos vistas. No es su fuerte.

Por eso, el tipo menos aceptable de la obra es el protagonista, el pintor, Acadabidimos, su madre, una madre andalza que sólo los Quinteros son capaces de llevar a escena. Peregrina y Corbata. No tanto ya Gloria, muy inferior a Malvaloca, lo mismo desde el punto de vista moral, que desde el punto de vista artístico. En el primer acto está desdibujada, incolora, y lo mismo en el segundo, completándose sólo entrando de lleno en el público, reflejando magistralmente todo su temperamento, en el acto tercero, el mejor del drama.

Como asunto, apenas si la obra le tiene; es decir, todo él está en el título. En cuanto ha leído el título, y apenas transcurridas las primeras escenas, el público sabe todo lo que ha de pasar. Lo que sostiene, pues, la obra, es la habilidad técnica y el ingenio del diálogo. Sólo esto, que ya dice mucho en honor de los celebrados autores, pues ni aun riqueza epigráfica hay en la obra.

Fernando, un pintor joven, hijo de una viuda a la que quiere entrañablemente, está enamorado de una locuela, que abunda tanto en belleza física como en belleza moral, amiga de los placeres, de brillir, superficial y nada sentimental, que tira al monte. Al final del primer acto, se va al monte con un señorito rico. Al final del segundo acto, vuelve del monte y se queda con el pintor. En el tercer acto, está con el pintor, pero con nostalgias del monte. Y en el cuarto, se vuelve al monte. En el primer acto, aparece ya el tipo de contraste, una muchachita modesta, dulce, buena, que ama a Fernando. Está sobriamente presentada de mano maestra. Y al caer el telón del acto cuarto, cuando Fernando, abandonado, cae presa de profunda desesperación, esta simpática muchacha aparece tras los visillos del balcón, como un rayo de esperanza.

De los actos, los mejores son, indudablemente, el primero y el tercero, de superior a aquél. El segundo es bueno en su primera mitad; después, francamente malo. El cuarto deja al público en buena disposición para proseguir la obra como un triunfo.

Interpretación: la Srta. Corbata, a la altura de su nivel artístico; Carmen Jiménez, con todas las impresiones del tipo que interpretaba Gloria; esto es, ajustada al papel. Joaquín Pino, muy bien. El Sr. Mesejo, graciosísimo. El Sr. Muñoz, como se le había dado un tipo dramático de la más acreditada vulgaridad artística, le interpretó tal como el tipo requería. NEVERBORN

El subsuelo de Madrid

Hundimiento. A la una de esta madrugada ocurrió en la calle de Mesonero Romanos, casi esquina a la del Carmen, un hundimiento.

Las personas que a dicha hora transitaban por este lugar observaron que, frente a la casa número 3, el pavimento de la calle se agrietaba rápidamente. De pronto sintió un ruido seco, y al proseguir, se hundió una extensa porción del empedrado.

La profundidad de la sima que se abrió tenía unos cuatro metros, por seis de extensión y tres de ancho, o sea casi todo el arroyo de la calle.

Teniendo que el hundimiento continuara y que provocase el derrumbamiento de las casas inmediatas, llamaron por teléfono a la Dirección de bomberos, cuyo servicio acudió prontamente.

El arquitecto jefe de la sección, que acudió, hizo un reconocimiento del lugar, comprobando que el origen del hundimiento es una rotura en la cañería general de agua, que lentamente ha ido formando un enorme acórcion en el subsuelo, hasta producir el hundimiento. Avisada la Dirección del Canal, quedó cortado el servicio de agua en aquella sección.

Ya de día se hizo un detenido reconocimiento, y se adoptaron las medidas oportunas, en previsión de que el boquete aumentase y pudiese peligrar los edificios de las casas próximas.

En destr... Ta... dad... na c... Chera... Al... lencia... del M... infant... ataqu... intent... das fr... diar... «En... para e... las tr... forest... Bado... a los... guació... del... ha y no... Infor... Holan... frente... libran... bates... Todo... prepar... gas y... El ru... tualm... ta Am... al fren... ridos e... se oye... tropas... concien... Dice... «La... tentend... pero la... Todo... mana... de Polv... avanza... áveres... ques co... este de... nidos p... ametral... no ha... la prep... Sigue... Douan... enemig... aldea... do. Aho... con fure... lo que f... En ese... avanza... más vio... su infan... sobre tr... que no... ciudad q... Hemo... confian... El enem... hecho n... sar que... Hay... nuestro... lanzara... sobre lo... Aeron... Ya no... Cuerpos... etc. Aden... yacen n... quedan... serán en... el avance... Te Ma... amunt... ruinas;... las do... mente co... Marce... gura que... zo de la... terreno;... trocedió... La bat... jeto tam... prensa i... opinan d... elón sign... francés;... declinan... versos te... sados de... Anta le... francesa... al lado inf... de las re... nos y el... presión p... nistro de... «Hasta... no hemos... parte de... monte, el... gen... mabilidad... aceptado... tropas re...

LA GUERRA

Los franceses siguen en Verdún

En Occidente.

En Bélgica, la artillería francesa ha destruido las trincheras alemanas al sur de Lombartide.

También ha demostrado gran actividad la artillería francesa en la Picardía, al norte de Soissons, y en la Argona contra las organizaciones alemanas del norte de la Harazée y de la Haute Cheranchée.

Al norte de Verdún continúa la violencia del bombardeo en ambas orillas del Mosa, así como en la Woeyre; pero la infantería alemana no ha renovado sus ataques. Sólo al este de Vacheranville intentaron contra las posiciones avanzadas francesas un ataque, que fué inmediatamente rechazado.

«En la Lorena—dice el parte alemán— para evitar pérdidas inútiles evacuamos las trincheras situadas cerca de la casa forestal de la Thionville, al nordeste de Badonviller, que habíamos conquistado a los franceses el 28 de febrero. La evacuación se hizo ante el concentrado fuego del enemigo contra las trincheras.»

De las operaciones en la Alsacia no hay noticias.

Informes de prensa, procedentes de Holanda, dicen que en el sector Norte del frente occidental, entre Ipres y Arras, se libran desde hace días violentos combates.

Todos los informes atestiguan que los preparativos alemanes hacen prever largas y rudas batallas.

El rumor del combate que se libra actualmente en el frente de Ipres llega hasta Amberes. En las poblaciones cercanas al frente se continuó el transporte de heridos en gran número. Por las noches no se oye en las calles más que el ruido de tropas y caballos, pues los alemanes han concentrado numerosísimas fuerzas.

Dice *Le Temps* en su número de ayer: «La lucha en el norte de Verdún sigue teniendo el mismo carácter de violencia; pero la situación es estacionaria.»

Todos los asaltos de la infantería alemana contra nuestra línea entre la cota de Poivre y Douaumont no le han hecho avanzar un solo paso. La cubren de cadáveres, pero no ganan terreno. Los ataques contra el bosque de Haudremont, al este de la cota de Poivre, han sido detenidos por el fuego de nuestros fusiles y ametralladoras. Sin embargo, el enemigo no había economizado proyectiles para la preparación de los asaltos.

Segue constantemente alrededor de Douaumont una lucha encarnizada. El enemigo se había apoderado de la citada aldea, y nosotros la habíamos recuperado. Ahora ha vuelto a entrar, y se lucha con furor en los montones de ruinas de lo que fué el pueblo.

En estos momentos, el enemigo no avanza más, a pesar de que el cañoneo es más violento y de los ataques furiosos de su infantería. Todo se agota en la guerra, sobre todo en las infanterías y sus oficiales, que no se reemplazan con la misma facilidad que las municiones.

Hemos, pues, de tener cada vez mayor confianza en el desenlace de esta batalla. El enemigo volverá al asalto; pero no hay hecho nuevo alguno que induzca a pensar que va a resultar mejor.

Hay, por el contrario, una que está a nuestro favor: los nuevos batallones que lanzará a esta hoguera tendrán que pasar sobre los cadáveres de los que les precedieron.

Ya no podrá Alemania transportar sus reservas de ejército de Occidente a Oriente. Además, entre el Mosa y la Woeyre yacen millares de alemanes, y los que quedan entre el mar del Norte y Suiza no serán en número suficiente para contener el avance de nuestros soldados.

Le Matin dice que el pueblo de Douaumont ya no es más que un montón de ruinas, simple punto de apoyo, al cual las dos partes se agarran desesperadamente con alternativas inevitables.

Mañel Hütin, en *l'Echo de Paris*, asegura que el kromprinz, desde el comienzo de la nueva ofensiva, no ha ganado terreno; y que los franceses no han retrocedido en ningún sitio.

La batalla de Verdún sigue siendo objeto también de los comentarios de la prensa italiana. Los críticos militares opinan de un modo general que la situación sigue siendo favorable al ejército francés, y que presenciaremos un reconocimiento de las operaciones en los diversos teatros que rodean a Verdún.

Ante la Comisión militar de la Cámara francesa, el general Gallieni ha suministrado informes acerca de la importancia de las reservas, la cantidad de municiones y el alto mando de Verdún. La impresión producida por el informe del ministro de la guerra ha sido satisfactoria.

«Esta mañana—ha dicho el ministro— no hemos empleado más que una débil parte de nuestras reservas. Por otra parte, el general Petain sabe qué responsabilidad asume y en qué condiciones ha aceptado el asalto. Nuestras valientes tropas resisten. Hay alternativas de

avance y retroceso, originadas indubitablemente por el vaiven que se produce cuando llegan los refuerzos por una y otra parte.

Lo cierto es que actualmente, a pesar de las olas de infantería que van a nuestras líneas, nuestras posiciones son siempre las mismas. Se avanza o retrocede algunos metros, porque así es la batalla; las acciones llevan consigo los movimientos de flujo y reflujo.

Dos puntos importantes se destacan en los dos primeros días de este nuevo acto de la tragedia: Primero. Nuestras líneas permanecen intactas, conservando las mismas posiciones desde el Mosa hasta el Woeyre. Segundo. Las pérdidas de los alemanes son más terribles que las nuestras. Un organismo, por muy potente que sea, termina por extenuarse con tal carnicería. Por lo tanto, debemos conservar la confianza y el entusiasmo.»

En Austria.

El último parte de Roma sólo señala duelos de artillería y encuentros de patrullas en el frente alpino.

El parte de Viena limitase a decir que no ha variado la situación en este teatro de la guerra.

En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia los moscovitas han realizado con éxito algunos reconocimientos entre Dwinsk y Jacobstadt, y que en la Galitzia sólo ha habido encuentros de patrullas.

El parte de Berlín dice que en la Curlandia fracasó un ataque de los rusos en la región de Illuxt, después que hicieron saltar varias minas.

De Zurich comunican que los rusos preparan una gran ofensiva en la Bukovina, para lo cual concentran fuerzas muy numerosas en la frontera de la Besarabia.

En los Balkanes.

La actitud de Rumania.

Noticias de Atenas dicen que, por orden del alto mando de los aliados en Salónica, se ha vendido en pública subasta toda la propiedad particular de los consulados de Austria-Hungría, Alemania, Bulgaria y Turquía.

También se pusieron a la venta los efectos particulares del personal de los cuatro Consulados.

De Roma comunican que actualmente hay en filas 300.000 soldados rumanos, que se hallan en la frontera, y 200.000 que constituyen las reservas.

La movilización es, por consiguiente, un hecho consumado.

Según noticias de Ginebra, el 80 por 100 de las fuerzas rumanas se han concentrado en la frontera austro-búlgara, en previsión de la ofensiva general rusa contra la línea de Bukovina.

A Rumania han llegado por Vladivostock las piezas y municiones pedidas a Inglaterra y Francia.

Rusia ha enviado caballos y salitre. Otros informes aseguran que en Alemania se tiene la convicción de que Rumania se prepara a entrar en la guerra al lado de los aliados.

En Oriente.

Un parte oficial de Petrogrado, referente a las operaciones en la Armenia y en la Anatolia, dice lo siguiente:

«Informes complementarios precisan que nuestras tropas se aproximaron durante la noche, favorecidas por la tempestad de nieve, a la ciudad turca de Bitlis, que tomaron a la bayoneta a las tres de la mañana.

Los turcos fueron desalojados, después de encarnizada resistencia.

La artillería fué tomada en cuerpo a cuerpo, del cual resultaron muertos todos los defensores.

En la posición y en la persecución del enemigo cogimos 20 cañones del nuevo sistema Krupp, todos utilizables; un depósito de municiones de artillería y numerosos prisioneros, entre los cuales 40 oficiales.»

Con la ocupación de Bitlis, toda la región de Van está en poder de los rusos, y quedan las tropas turcas que se encuentran en Mouch separadas de las que operaban en Urmia. Además, la caída de Bitlis rompe por segunda vez el frente turco.

Los refuerzos turcos procedentes de la Mesopotamia tendrán que buscar un nuevo camino para unirse al tercer ejército otomano.

También comunican de Petrogrado que los torpederos rusos han bombardeado Trebizonda, destruyendo numerosos buques que estaban en los muelles.

«Las baterías turcas contestaron sin éxito.

De Atenas dicen con fecha 19 que los turcos están desesperados ante la probabilidad de que Bagdad sea ocupada, y que Talaat dice que está preparando el terreno con la Cuádruple.

La agitación contra los germanos es cada día más intensa en Turquía. Alemania ha dejado de mandar municiones para la artillería turca.

Informes fechados ayer dicen que por dos veces Talaat bey, en nombre del Comité Unión y Progreso, ha tomado la

iniciativa de negociar la paz con los aliados y que, con este objeto, han sido enviados a Suiza dos emisarios.

Por último, dícese que se ha atentado contra la vida de Enver pachá, y que el duque de Mecklenburg ha pedido al kaiser que envíe refuerzos a la capital de Turquía.

Noticias varias.

El voto del Senado yanqui contra la moción Gore ha producido en Alemania profunda sensación. La Bolsa de Francfort se cerró ayer con pánico.

Los Centros importantes de Berlín estiman que al intervenir energicamente cerca del Senado, el presidente Wilson demuestra que desea romper las relaciones diplomáticas con Alemania.

«Un despacho oficial de Berlín dice lo siguiente:

«A pesar de la enérgica protesta que se había dirigido al ministro portugués en Berlín, al mismo tiempo que al Gobierno portugués en Lisboa, contra el embargo de los buques alemanes por parte de Portugal, el Gobierno portugués se ha negado a dar satisfacción a la demanda de Alemania en el sentido de revocar la medida adoptada contra los buques alemanes o de modificarla.»

La impresión reinante respecto a las relaciones germanoportuguesas es del todo pesimista.

«En la Cámara de Prusia ha habido una discusión muy violenta a causa de los debates sobre el presupuesto de Justicia.

Nuestro camarada Liebknecht presentó un requerimiento bastante violento contra la justicia prusiana y contra el Gobierno.

Atacó la parcialidad irritante de los Tribunales, que al suprimir la instrucción previa conducen al país al servilismo de la Edad Media, y terminó hablando del régimen de terror que reina en Austria.

«La prensa alemana ha dado comienzo a una campaña muy activa en favor del nuevo empréstito de guerra.»

El ministro de Hacienda Imperial ha dirigido a los berlineses el llamamiento que sigue:

«¡Dad al Estado hasta vuestro último céntimo! Las inversiones más ínfimas serán aceptadas con reconocimiento.»

Nuestros enemigos dicen que acabarán nuestros recursos antes de que las riquezas de Inglaterra, de Francia y de Rusia queden agotadas. ¡Que el éxito del cuarto empréstito de guerra alemán sea nuestra respuesta! ¡Que sea la gran victoria alemana de primavera ésta del campo financiero!

No debe abstenerse nadie. La menor suscripción es necesaria. Vuestro dinero queda en completa seguridad, y habrá de reportaros grandes intereses.»

El cuarto empréstito de guerra alemán, que consiste en obligaciones del Tesoro de 4 y medio por 100 y un empréstito imperial que llevará 5 por 100 de interés, se ha abierto ayer en toda Alemania y se cerrará el día 22 del actual.

Las obligaciones del Tesoro se dividen en diez series, de las cuales se amortizará una desde el año 1925. El empréstito imperial es amortizable en 1923.

El precio de emisión de las obligaciones es de 95, y el del empréstito imperial, 98,50.

Los obreros que no se preocupan del voto, y al llegar las elecciones, sean legislativas, de diputados provinciales o municipales, no le emiten por los candidatos socialistas, sirven a los explotadores y carecen de derecho para quejarse de lo que éstos hacen con ellos.

DE CÓRDOBA

Un convento que se hunde

Señalando responsabilidades.

Continúa siendo el motivo de todas las conversaciones la catástrofe ocurrida en el convento de Carmelitas de esta ciudad, y que ocasionó la muerte de tres obreros y heridas a otros varios, de que ya dimos cuenta a nuestros lectores.

«Es rumor, público aquí que las obras las dirigían los propios frailes, que habían puesto al frente a un encargado para que se entendiera con los obreros; se sabe que no intervenía en ellas arquitecto ninguno; no tenían plano presentado al Municipio, a pesar de la importancia que revestían; no pagaban derechos, como todas las obras; no estaban sometidas a la inspección municipal. Era, pues, unas obras de gran importancia, que se realizaban fraudulentamente, y aun no hay ningún responsable señalado.»

Por falta de facultativo competente (pues tener al frente de los obreros un oficial de albañil, sin más títulos que su escasa práctica, no es bastante), las obras marchaban tan deplorablemente, que todo eran roturas, encorvamientos, agrietaduras, etc., en los principales elementos constructivos; graves deterioros que hace tiempo venían observando todos cuantos intervenían allí, y que procuraban contener con puntales, con yeso, con otras obras. Y siendo esto verdad, de todos sabida, y existiendo, por tanto, la grave imprudencia de permitir que allí siguieran trabajando treinta hombres en peligro evidente, se quiere culpar de lo sucedido al albañil que dió el último

golpe antes del hundimiento, que fué casualmente uno de los muertos.

Nuestro correligionario Rico, el concejal Sr. Moraga y otros han hecho constar, en la sesión que hoy ha celebrado la Junta local de Reformas sociales, que hace poco denunciaron deficiencias graves de esa obra, sin que ni los frailes interesados, ni las autoridades locales, los atendieran. Y en el acta leída de la anterior sesión consta, en efecto. No hay que decir que esto acrecienta la gravedad de la imprudencia cometida.

En manos del juez está ya el asunto.

Es de esperar que, aunque sea con lentitud, se deducirán las responsabilidades que han producido la muerte de esos tres mártires del trabajo.—C.

Marzo, 4.

UN CRIMEN SOCIAL

La tragedia de una madre

Ayer tarde fué detenida en la ronda de Atocha una pobre mujer que trataba de arrojar a una alcantarilla el cadáver de un hijo suyo.

Conducida a la Comisaría, declaró llamarse María Josefa González Hernández. Tiene veinticuatro años de edad, y es natural de Solana (Ávila).

María Josefa llegó de su pueblo el día 13 de febrero con intención de hacer su ingreso en la Maternidad para dar a luz; pero no la admitieron, por no ser su estado bastante avanzado.

Anduvo luego por Madrid implorando limosna, y el día 28 sintió los dolores de parto; pero recelando que en la Casa de Maternidad no la admitirían, por carecer de los documentos que la vez anterior la habían pedido, buscó sitio donde dar a luz, encontrándolo en un descampado de los Cuatro Caminos.

El niño nació con vida y fué envuelto en unos harapos por su madre, que se propuso defender la existencia de su hijo implorando la caridad pública.

Pero al día siguiente de dar a luz, y cuando descubrió a su hijo para darle un beso, le halló muerto...

Y con el pequeño cadáver en brazos, sin comer, casi desnuda, sin tener dónde cobijarse, ha vagado esta pobre mujer cuatro o cinco días, hasta que ayer, loca, desesperada, intentó deshacerse del cadáver de su hijito, momento en el que fué detenida.

María Josefa fué reconocida en la Casa de Socorro, y los médicos de guardia ordenaron su ingreso en el Hospital.

Ayer fué domingo de Carnaval y los harros le emplearon en divertirse, para ahorrarse el dolor de tener que avergonzarse de tales crímenes sociales.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido el hijo de nuestro querido compañero Juan Casas, de Begijar.

Al entierro, que fué civil, asistieron numerosos amigos del infortunado padre.

Sinceramente le acompañamos en su sufrimiento.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas.

Pozuelo.—La organización de obreros en piel sostiene una huelga con la casa de la señora vinda e hijos de Clemente Pérez.

Cuatro son los compañeros huelguistas, y es el fundamento de la huelga que los patronos, para deshacer la organización dijeron a los obreros que no se les autorizaba para continuar perteneciendo a la Sociedad.

Los trabajadores abandonaron el trabajo, y la Sociedad ha aprobado esta digna resolución.

La decisión y el entusiasmo son grandes, y hacen esperar el triunfo.

Mitines y conferencias.

Cañete la Real.—Continuando la campaña de propaganda socialista que realizan nuestros queridos correligionarios Andrés Saborit y Virginia González, dieron en esta localidad una reunión.

Presidió el correligionario Juan Nieblas, e hicieron uso de la palabra los compañeros Juan Caraballo y los indicados Saborit y Virginia González.

Se expuso detalladamente cuáles son las aspiraciones mínimas que se consiguen en el programa de nuestro partido, como conquistas necesarias para implantar un régimen social contra el que sólo lucha políticamente el Socialismo y no ningún otro partido burgués por avanzado que sea en sus aspiraciones.

Se combatió a las religiones positivas, como instrumentos de que la burguesía se sirve para mantener en la ignorancia a los explotados.

Se aconsejó a los obreros la organización, tanto para luchar políticamente como para procurar mejoras en las condiciones de trabajo, y se invitó a todos a que se incorporasen en nuestro partido para aumentar las fuerzas en bien de todos.

Mutualismo y cooperación.

Madrid.—La Mutualidad obrera, cooperativa médicofarmacéutica, abre un concurso para proveer dos plazas (una de numeraria y otra de supernumeraria) de cocineras para la Casa de Salud que tiene establecida esta entidad en la calle de Eloy González, número 18, durante los

días 6 al 15, ambos inclusive, del presente mes.

Las bases por que ha de regirse este concurso están a disposición de cuantas personas quieran consultarlas en las oficinas de esta Sociedad, calle de Piamonte, número 2, Casa del Pueblo, secretaría número 88, todos los días, excepto los domingos, de diez de la mañana a una de la tarde, y de tres a ocho de la noche.

Las solicitudes de concursantes se recibirán los mismos días, horas y sitio antes indicados.

Nuevas Sociedades.

Trubia.—Poco tiempo hace se organizó la Sociedad Unión general de obreros del Estado.

En reunión celebrada el día 1.º del mes actual esta Sociedad, que cuenta con 1.160 asociados, tomó los siguientes acuerdos importantes:

1.º Nombramiento de una Comisión de tres compañeros, que saldrá para Madrid, con objeto de pedir al Gobierno aumento de jornales, y otras mejoras de interés.

2.º Pedir el ingreso en la Unión general de Trabajadores.

3.º Aumento de la cuota, por considerar insignificante la que tenían; y

4.º Si el Gobierno se negase a conceder las peticiones dar un mitin en la Casa del Pueblo de Madrid para que sepa toda la clase obrera española que los obreros de Trubia son más explotados por el Estado que los de las industrias particulares.

Los acuerdos fueron tomados por unanimidad y por la Sociedad en pleno.

La Comisión que se traslada a Madrid está compuesta del presidente, José Sánchez y Sánchez, vocal Eladio Artamendi y el presidente de los Armeros de Oviedo, compañero Teodomiro Menéndez.

También se acordó telegrafiar al compañero Iglesias para que pida audiencia al Gobierno.

En la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de carpinteros de armar, a las nueve de la noche, Sociedad de obreros en hierro.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Ferroviarios Norte.

NOTICIAS DIVERSAS

El temporal.

Según noticias de Huesca, en los Pirineos hay un violentísimo temporal.

La nieve ha alcanzado un metro de altura en algunas localidades de la provincia. En Canfranc, en el emplazamiento de la estación internacional, el espesor de la nieve es de cinco metros. A consecuencia del temporal, se ha hundido un edificio destinado a dormitorio de obreros.

La circulación de trenes se hace con mucha irregularidad.

En Pamplona continúa el temporal de nieves. En Alsasua la nieve alcanza un espesor de medio metro y en Burgueta cerca de dos metros.

Accidente ferroviario.

Cerca de Campanario (Badajoz) descarriló el tren correo.

El accidente no ha tenido otras consecuencias que la interrupción del tráfico durante unas horas.

Los viajeros transbordaron a un tren que salió de Mérida.

Las rentas del obrero

Entre Valdeorras y Guarreña arrolló un tren al guardabarrera del paso a nivel del kilómetro 216.

Este agente ferroviario quedó horriblemente destrozado.

RETRATOS
Jaurés y Tolstoy

Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos.

A los que pidan de diez ejemplares en adelante se les hará el descuento del 15 por 100 y se les enviará franco de porte.

ESPECTACULOS

FUNCIÓNES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco y media, *Cabruta* que tira al monte.—A las diez, *Cabruta* que tira al monte.

PRINCESA.—A las cinco, *Campo de armijo y Muerte* y *dulzura* o el merengue triste.—A las nueve y cuarto, *Campo de armijo*.

COMEDIA.—A las cinco, *El brillo de los saúres*.—A las diez, *El brillo de los saúres*.

COMICO.—A las cuatro, *El valiente capitán*.—A las seis y media, *Los niños de Eoija*.—A las diez y media, *El valiente capitán*.

CERVANTES.—A las seis y media, *La fressura de Lafuente*.—A las diez y media, *López de Coria*.

APOLO.—A las cuatro, *La Cenicienta* (tres actos).—A las seis y cuarto, *La patria de Cervantes* y *El último chulo*.—A las diez y cuarto, *El patio de los narajos*.—A las once y media, *La patria de Cervantes*.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 9.

Platos del día (martes).
A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.—Albóndigas a la española . . . 0,50

LABORERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 1.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.199.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 35 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
80 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Materiales. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.	Norte.—Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Bás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Girona, 5.	Mesón de Paredes, 80 (abierto toda la noche). Calle del Pacífico, 7. Calle de San Bernabé, 11. Hermosilla, 8. tel. 4.941. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Quota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas

Entierros.—Adultos: Coche con cuatro caballos empachados; Niños: Coche-estufa con dos caballos empachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados por los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas

M. ROCA

FOTOGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUÁN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quintanilla, Matías Gómez, Mora, Diego, Gabbalero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pérezagua, Azevedo, Vera, Carrasero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gasó, Sánchez, Cases, Merodio, Melá, El Terralva Beci, Daniel Arguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Bestaire, A. Atienza, A. Sabarís, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

SASTRERÍA ECONÓMICA

Trajes para caballeros desde 40 ptas.
Hechuras y forros desde 25 ptas.
Trajes azules para mecánicos desde 12,50 ptas.
ESPECIALIDAD en trajes para niños

FARMACIA, 3, BAJO

Cooperativa Socialista Vizeína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparzates, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 88. Alameda San Mamés, 12. — BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colectión de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

Marx. Owen.
Engels. Bebel.
Becker. Saint-Simon.
Liebknecht.

Colectión completa, 80 céntimos.
Pedidos a EL SOCIALISTA

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL.

En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.

Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el cortiado.

Pedidos a la Federación de Juventudes, Fez, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Acción Socialista

Revista semanal ilustrada Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto en : : : cuadernable : : : Precio: 10 céntimos

Almanaque socialista para 1916.



Los encargos, la Administración de EL SOCIALISTA, Fez, 15 Los pagos anticipados.

Acaña de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de los Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles.

Un volumen de SESENTA Y CUATRO PÁGINAS QUINCE CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de diez ejemplares se hacen descuentos.

COÑAC

El más fino y el más puro



'FARO,

De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos Honorarios módicos Andrés Mellado, 22

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Dambrau.—El Primero de mayo a través de los tiempos 5 céntimos

Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno 15

Dhan.—La revolución rusa. 20

Carrero.—Crítica del nacionalismo vasco 50

Mora.—Historia del Socialismo español 1,50 pesetas

Mora.—Revolución y Contrarrevolución 1,50

Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea 4

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Biografías y semblanzas.

R. Jahn.—Roberto Owen. 15 céntimos.

L. Alas.—Proudhon. 15

Bayla.—Saint-Simon. 15

Besteiro.—Luis Blanc. 15

Bernis.—Carlos Marx. 30

Aguino.—Estudios biográficos 50

Fidel.—Pablo Iglesias 50

BARBERÍA COLECTIVA SILVA

Núm. 4. Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura—Teoría—Crítica—Táctica.)

- A 5 céntimos. Madrid.—Ganar el pan... (cuadro).
- Aventuras de un niño déspota (Idem)
- Juan Soldado (Idem)
- El pobre Pepin (Idem)
- Los emigrantes (Idem)
- El hijo del minero (Idem)
- El eleguete (Idem)
- Fía en Dios. (Idem)
- Caridad (Idem)
- El repartido (Idem)
- Pequeñas verdades.
- Mora.—La indiferencia en materia política
- Dambrau.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Ferri.—(Compañero)
- Jarrett.—Socialismo socialista
- A 10 céntimos. Madrid.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guedes.—El Colectivismo. Demanch.—Educación socialista en España Liria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. — La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jahn.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Bayla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Deuter Quarante.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Ancos.—Cuentos. Varos.—La propiedad. J. Rosales.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, hora de España
- A 20 céntimos. Madrid.—El materialismo socialista. La revolución rusa. Lecturas para obreros. Guedes.—Colectivismo y revolución.
- A 25 céntimos. Deville.—Estudio acerca del Socialismo de tipos Iglesias.—Mito de controversia en Santander Tracols.—Democracia socialista y Anarquismo. Liria.—La Cooperación. F. Carrero.—Celebración de astes, amigos A 30 céntimos. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. P. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Ouyelo. Mangasarán.—Sin Dios (Nuevo catolismo, con prólogo de Tomás Meabe).
- A 40 céntimos. J. Lassalle.—Programa obrero.
- A 50 céntimos. Aguino.—Breves estudios biográficos. J. Demanch.— Los rebeldes (como la dramática en un acto y tres cuadros).

Folleton de EL SOCIALISTA (27)

DEL CAUTIVERIO

por M. GIGES APARICIO

Dudo que en ninguna parte se irrite la suspicacia como en la prisión, ni que los celos tengan explosiones tan violentas.

Mirar recelosamente a un joven ambiguo equivale a sufrir una paliza; tratarle con simpatía, exponerse a suscitarse los celos bravos del matón. Si el barbillón pide dinero prestado, no es posible negárselo. Si se le presta no es lícito reclamárselo. Si se embriaga y os insulta, verlo que hacéis, miserables de vosotros: «Sonreís complacientes? Pensarás que os burláis. ¿Permanecéis serios? Creerás que le retáis. Si le sois antipático, buscará pretexto para daros una bofetada. ¿Calláis? Pues os dará otra. ¿Le pegáis? Toda la turba insolente os perseguirá hasta tundiros a golpes.

Entre aquellos chismosillos ninguno tan felón, intrigante, ni excitador a la pelea, como el que cayó bajo la garra del guardia joven la primera noche que pasé en el 57. La identidad de vicios había unido al monstruo de cara roja y pantalones cortos. En éste residía la fuerza ignara y asesina; en el muchacho la voluntad de imperio y la intención perversa. Era un complemento cabal del otro.

—¿Benítez sea tu madre!—decía siem-

pre el chico cuando su amigo formulaba la sempiterna sentencia de «cortarle la cara» a un chota.

—Todo lo que dices es ful. Pégale o no cuentas conmigo en el resto de tus días—, exclamaba enojado otras veces, si el viejo se contentaba amenazando.

Y el viejo pagaba por darle gusto. Figurilla tan peligrosa en sus provocaciones, necesariamente había de disgustar a quien no fuese su amigo íntimo.

Sucedió que la miseria y los males venéreos obligaron al soez rufián a pasar más de un mes en el hospital, y durante su ausencia el más guapo de los guapos, el primero siempre en romper las solidarías palizas que se daban a los presos peligrosos, estuvo dentro de racionales límites los abusos del insolente mocito, prohibiéndole que de un modo sistemático abusara de los presos.

Un día le dijo con pesadumbre el pervertido febo: —Me maltratan porque el otro está en el hospital... Si estuviese aquí ya veríamos.

La réplica fue un magnífico puntapié en la parte pecadora que le hizo besar el suelo.

Desde aquel día todos presentimos que algo siniestro sucedería cualquier noche.

Volvió el enfermo del hospital y su primer saludo fue para el ofensor del niño. Días pasaron y también semanas comiendo juntos y haciendo la ordinaria vida de saquear y gozar, sin que dieran indicios al arisco mozo de aparente agravio. Sólo de tarde en tarde solían dirigirse alguna palabra acriminosas, a manera de amigable reconvencción por sus malos tallos. Pero la idea de una ventan-

za por cumplir persistía en aquellos corazones irreconciliables.

Todas las noches, mientras el ofensor dormía, los dos agraviados maquinaban en cuclillas al lado de las hamacas para que tomasen parte en su conjura tres antiguos compañeros que conocieron en la cárcel.

Larga fue la espera; pero llegó el momento. Habían pagado las sobras por la mañana, y el dinero era abundante. Las botellas de veneno pasaban sin intermisión de los centinelas a los espías, y de éstos a los presos. Los presidiarios que acarrearán el agua en grandes latas de petróleo trajeron una de caña, apurada entre todo el calabozo invitado a gozar.

—Buena «curda» vais a tomar—dijo el centinela sonriendo, mientras los matachines aparaban en otra lata la que desde afuera vertían.

Por la noche congregóse la partida en el ancho poyo de la ventana para cantar y beber. A las once habían consumido diez y ocho botellas; a las doce los trajes ven cuatro, y poco después entraron media docena más. Ya no cantaban, ladraban; ya no hablaban, gruñían de amorres, evasiones y peleas.

Sentados bajo el quinqué estábamos los guardias y yo, esperando que se acostasen los beodos. Desespéramos leer y no podíamos; si los ojos miraban las letras la atención estaba fija en la ventana.

El calabozo ofrecía un aspecto imponente, fúnebre, hasta producirme escalofríos: La luz taciurna parecía alumbrar un depósito de alineados cadáveres envueltos en blancos sudarios; que muertos semejaban los presos tendidos en sus largas y estrechas hamacas. La atmósfera

viscosa e irrespirable hacía más tenue el rojizo fulgor del quinqué, formando en torno suyo densa aureola blanquecina, en la que se veían flotar innumerables corpúsculos impalpables, cual si fueran átomos sólo a la luz perceptibles de tantos viejos allí concentrados y en el ambiente disueltos para confundirse en el ser y la sustancia de cada prisionero.

Aquella doble hilera de dormitorios presentaba que algo trágico flotaba sobre sus cabezas. ¡Tantas veces me he abismado en nocturnas cavilaciones, que he adquirido el hábito de estudiar en el sueño de los grandes rebantos humanos el estado anímico que los domina! En las cuadradas de los cuarteles, en los campamentos de Melilla y en los barracones de Cuba, mientras pensaba desvelado en la suerte que el destino tendría reservada a aquellas largas filas paralelas de hombres educados para matar, he observado el sueño tranquilo del veterano; el pesado del recluta rendido por la automática inyección química; y a la vez receloso, asaltado de pesadillas, temiéndole que tocase divina y el abbo le despertara a palos para asistir a la lista. En los días rojos he notado el contraste entre los soldados que se quedaban y los que al día siguiente iban a embarcar, tal vez para no volver nunca; los primeros, de apacible dormir; los otros, insomnes, revolviéndose en burdo jergón, fija en la mente calcarentada la idea del hogar desaparecido o despertando súbitamente como si les perseguiere un espectro.

Esta potencia observadora llegó a tan alto grado en la prisión, que sin preguntar a nadie me revelaron en sueño muchos la gravedad luego confirmada de su deli-

to, aunque en estado de vigilia afectasen no atribuirle importancia.

En el silencio de la noche los perdidos profieran interjecciones de jaque; los presos novicios daban suspiros solemnes y comprimidos sollozos; unos mantenían miembros de mujeres cansantes de sus desgracias; otros referían fragmentos deshilados de antiguas aventuras; los soñambulos, creyéndose en presencia del juez; barbotaban inconexas respuestas a imaginarias interrogaciones. A veces, cuando había condenados en capilla, la imagen de la muerte, rondadora, se mostraba a los acusados de graves delitos en cruces pesadillas. Los he visto incorporarse en la hamaca, erectos de pavor los pelos, trémulos, mirando con dilatadas pupilas remoto fantasma, y al querer huir de la sombra vengadora, caer a tierra lanzando lágubre alarido para dispersarse con el golpe la visión aterrador.

Jamás como en esta noche del cuento he observado que a tantos hombres dominase un mismo estado de conciencia. Los dos eran, y aunque dormían todos, todos revelaban poderosa emoción interior. ¡Qué sueño tan agitado! ¡Qué zozobra tan fatigosa! ¡Qué desazón en el cambio de postura! ¡Parecían presos segunda vez prisionados en el angosto recinto de las hamacas! Hasta los despreocupados que con el estruendo de sus pechos cavernosos eran desesparación de insomnes, ¡¿emitan hoy breves y entrecortados

Un bellaco benéfico de cara pasó volitando bajo las hamacas en zurechura al zambullo. Era el ofensor del muchacho. Los demás trapisondistas, discutiendo precipitadamente el modo de consumir la venganza.